

BOLETÍN No. 522 ->>

Estrategias fronterizas han incrementado zonas de vulnerabilidad y precarización para mexicanos y migrantes extranjeros.

Inició el primer congreso de la Red Latinoamericana de Posgrados en Estudios sobre la Cultura en la UAA

Las estrategias que se llegan a implementar en zonas fronterizas han ampliado los espacios de vulnerabilidad, precarización y muerte para las personas en tránsito; muestra de ello es que se han contabilizado más de 10 mil defunciones en la frontera norte de México desde la “Operación guardián” en 1994, mientras que sólo se habían sumado de 200 a 600 personas fallecidas en el caso del extinto Muro de Berlín; comentó en entrevista, José Manuel Valenzuela Arce, miembro fundador de El Colegio de la Frontera Norte y secretario general académico, quien impartió una conferencia magistral en el primer congreso de la Red Latinoamericana de Posgrados en Estudios sobre la Cultura (RLPEC), en la Universidad Autónoma de Aguascalientes.

Valenzuela Arce destacó la importancia de generar acciones para respaldar los derechos humanos de los migrantes, pues durante las últimas semanas se ha identificado una crisis humanitaria, en especial en niños migrantes; pero también se deben atender otro tipo de situaciones, como las deportaciones de mexicanos en Estados Unidos, pues durante la administración de Obama se han deportado más de 2 millones de personas, y no sólo detenidos al intento de cruzar, sino que eran individuos que ya vivían desde al menos un año en otros estados no fronterizos.

Así manifestó la necesidad de generar estudios y acciones más integrales, pues el país ha asumido una posición no independiente y ha endurecido su política en la frontera sur, mientras que la norte se militariza, lo cual, aunado a procesos de corrupción, abusos contra migrantes y la expansión de las redes del narcotráfico generan un campo con múltiples fenómenos interrelacionados.

En este primer congreso de la RLPEC, red académica bajo la coordinación de Genaro Zalpa, investigador del departamento de Sociología y Antropología de la UAA, y donde también participan los departamentos de Filosofía y Comunicación, se reunieron más de 250 investigadores de 66 instituciones de educación superior y centros de investigación de 10 países de América y Europa.

A este evento asistieron integrantes y representantes de instituciones de gran prestigio de diversos países, por lo que se podrían desarrollar convenios, redes temáticas, publicaciones e investigaciones conjuntas; lo que representaría amplios frutos para la comunidad de la Máxima Casa de Estudios.

Durante tres días, científicos sociales, estudiantes y público interesado se congregarán en 21 mesas de trabajo para abordar diferentes fenómenos y problemáticas desde una perspectiva cultural, como gobernabilidad, movilidad, violencia, arte, desigualdad social, resistencias, tendencias y desarrollo comunitario; por mencionar algunos.

Las conferencias magistrales que se impartirán están a cargo de Lawrence Grossberg, de la Universidad de Carolina el Norte en Chapell Hill; Patricia Fogelman, de la Universidad de Buenos Aires, Argentina; Andrea Vieira Zanella de la Universidad Federal de Santa Catarina, Brasil; Ricardo Pérez Montfort, del Centro de Investigación y Estudios Superiores en Antropología Social, Ciudad de México; así como José Manuel Valenzuela Arce.

